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Dice el: 

 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Buenos días a todos. Invito a los señores Legisladores a ocupar 
sus bancas por favor. 

Por Secretaría Parlamentaria se informará sobre el quórum. 
 

Secretaría Dr. Peralta. Informa: Tenemos quórum estricto con 21 Legisladores presentes, 
señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señor Secretario, siendo la hora 10:30 minutos, se 
da inicio a la Segunda Sesión Extraordinaria del año en curso. 

Invito a los señores diputados Ricardo Aredes y Mónica Zalazar a izar las Banderas 
Nacional y Provincial, respectivamente. 
 
 

- Así se hace - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continuando con el Plan de Labor pasamos al Punto 2º: Lectura de 
las Versiones Taquigráficas de la Vigésima Octava Sesión Ordinaria del 28 de noviembre, 
Primera Sesión Especial del 30 de noviembre y Primera Sesión Extraordinaria del 05 de 
diciembre de 2018.  
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. Es para mocionar que se omita la 
lectura de las mismas y se proceda a su aprobación. Gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señora Diputada. A consideración de los señores 
Legisladores la moción planteada por la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A continuación punto 3º del Plan de Labor, Asuntos Entrados:  

 
 

L I C E N C I A S 
 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. Es para solicitar licencia para los 
señores diputados: Adriana Díaz, Daniel Lavatelli, Armando Zavaleta, Juan Carlos Rojas y 
Jorge Andersch sin perjuicio que alguno de ellos puedan ingresar en unos momentos. Gracias.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Gracias señora Diputada. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente. En igual sentido para solicitar licencia 
para la señora diputada Macarena Herrera. Gracias señor Presidente. 
 
SR. DIPUTADO VALDEZ.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Humberto Valdez. 
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SR. DIPUTADO VALDEZ.- Gracias señor Presidente. También para solicitar licencia para los 
señores diputados: Luis Lobo Vergara, Genaro Contreras, Marita Colombo, Víctor Luna y 
Juana Fernández. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señor Diputado. 
 
SRA. DIPUTADA BAZÁN.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Paola Bazán. 
 
SRA. DIPUTADA BAZÁN.- Gracias señor Presidente. Es para solicitar licencia para los 
señores diputados: Francisco Monti, Rubén Manzi, Marisa Nóblega, Enrique Cesarini, Carlos 
Molina, Jorge Sosa y Rubén Herrera, que en seguida ingresarán al recinto. 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señora Diputada. 

A consideración las licencias solicitadas. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADAS - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continuando con el Plan de Labor:  

 
 

C O M U N I C A C I O N E S 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a las Comunicaciones 
que ingresaron. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota E.C. y T. Nº 318, en respuesta a la Nota C.D. Nº 137. 
Mediante la cual se informa que será incorporado en la Agenda Escolar 2019-2020, de todos 
los niveles el cumplimiento de la Ley 5245, declarando el día 4 de junio día de Homenaje al 
Caudillo Felipe Varela, con distintas actividades al respecto.  
 Firmado: Noemí Salvaderra -Directora de Despacho Ministerio de Educación, Ciencia y 
Tecnología-. 
 Se ajunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota Nº 042, referida al Expte. “D” 10196/18. Redeterminación 
definitiva de precios, periodo mayo 2017 a septiembre de 2017. Obra: “Refacciones generales 
en instalación eléctrica en Escuela Nº 199 San Jorge, departamento Capital - Provincia de 
Catamarca. 

Firmado: Arq. Carlos Hernán Reynoso -Subsecretario Unidad Ejecutora de Proyectos de 
Infraestructura Escolar - Ministerio de Obras Públicas- y acompaña con su firma Arq. Teresa 
Sayago -Directora Provincial de Infraestructura Escolar de Obras por Contrato -S.U.E.P.E.I.E.-. 

Se ajuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota Nº 141, referida al Expte. “D” 23991/17. Redeterminación 
provisoria de precios, periodo diciembre 2016 a mayo 2017. Obra: “Nuevo Centro de Atención 
Primaria de Salud, departamento Ancasti - Provincia de Catamarca. 
 Firmado: Arq. Flores Neira, Raúl Adolfo -Director Dirección Provincial de Obras por 
Contrato - Ministerio de Obras Públicas. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota Nº 045, referida al Expte. “E” 15579/18. Redeterminación 
definitiva de precios, periodo enero 2018 a abril 2018. Obra: “Reparaciones generales en la 
Escuela Nº 307 de la Localidad de Famatanca, departamento Santa María - Provincia de 
Catamarca. 
 Firmado: Arq. Carlos Hernán Reynoso - Subsecretario Unidad Ejecutora de Proyectos 
Educativos de Infraestructura Escolar- Ministerio de Obras Públicas- y acompaña con su firma 
Arq. Teresa Sayago -Directora Provincial de Infraestructura Escolar de Obras por Contrato- 
S.U.E.P.E.I.E.- 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
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Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota Nº 041, referida al Expte. “E” 21575/18. Redeterminación 
definitiva de  precios, periodo junio 2017 a septiembre 2017. Obra: “Instalación  eléctrica, 
ventiladores y anexos Escuela EPET Nº 7 José Alcober, Capital; Escuela de Banda de Varela, 
Capital; Escuela Nº 55, San Antonio Valle Viejo; Escuela Especial Nº 7, Valle Viejo; Escuela Nº 
257, Capital; Jardín 257, Capital, provincia de Catamarca. 
 Firmado: Arq. Carlos Hernán Reynoso - Subsecretario Unidad Ejecutora de Proyectos 
Educativos de Infraestructura Escolar - Ministerio de Obras Públicas- y acompaña con su firma 
Arq. Teresa Sayago -Directora Provincial de Infraestructura Escolar de Obras por Contrato- 
S.U.E.P.E.I.E.- 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Son todas las Comunicaciones señor Presidente.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias. Serán remitidas a la Comisión de Obras y 
Servicios Públicos. 
 Continuando con el Plan de Labor, punto 4º: 
 
 

P R O Y E C T O S   P R E S E N T A D O S 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a los mismos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 01) Expte. 765-2018. Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado 
por la Cámara de Senadores (Senador Luis Raúl Chico). Programa Más Médicos para el 
interior de la Provincia. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 02) Expte. 766-2018. Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado 
por la Cámara de Senadores (Senador Luis Raúl Chico). Crear la figura del “Preventor” en el 
ámbito de la Policía de Catamarca. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: No hay más Proyectos Presentados. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- En el punto Homenajes no hay solicitud para los mismos. 

Continuamos con el Plan de Labor:  
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias Presidente. Conforme a lo acordado en Labor 
Parlamentaria debemos proceder a la incorporación para el tratamiento en el día de hoy el 
expediente 757/18. Proyecto de Ley, iniciado por el Poder Ejecutivo Provincial. Ley Impositiva, 
Ejercicio Fiscal 2019, cuenta con Despacho de la Comisión de Hacienda y Finanzas. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo la incorporación del proyecto 
mencionado. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continuando con el Plan de Labor:  
 
 

A S U N T O S   A  T R A T A R 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaria Parlamentaria se dará lectura al Despacho del 
expediente referido. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Con el Nº de Orden 242/18… 
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SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Un segundo Secretario. 

Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente, tratándose de un Despacho Único  
solicito, si el Cuerpo así lo autoriza, que se omita su lectura y se pase a dar la palabra al 
Miembro Informante de la Comisión. Gracias. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputada.  

A consideración del Cuerpo la moción de la diputada Cecilia Guerrero. 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
- Se adjunta fotocopia del Despacho Nº 242/18 de la Comisión de Hacienda y Finanzas como 

parte integrante de la presente Versión Taquigráfica - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Ricardo Aredes. 
 
SR. DIPUTADO AREDES.- Gracias señor Presidente. El proyecto presentado por el Poder 
Ejecutivo de Ley Impositiva para el Ejercicio 2019, fue analizado por nuestra Comisión de 
Hacienda y Finanzas. Y en primer lugar, el agradecimiento a todos los miembros que han 
participado con sus opiniones o sus aportes, a la diputada Rodríguez Calascibetta con la cual 
hemos analizado en profundidad todos los artículos de este proyecto de Ley; a los diferentes 
aportes efectuados por todos los miembros, el diputado Carlos Molina Olveira, Humberto 
Valdez, Fernando Jalil  y Cecilia Guerrero, o sea, todos manifestaron algún aporte y fue tratado 
en esta Comisión. 
 Quiero resaltar que la mayoría de los artículos, no obstante, que hubo diferentes 
criterios, en su casi totalidad fue consensuado y llegamos a este  proyecto, a las 
modificaciones al proyecto presentado por el Poder Ejecutivo Provincial y cuyo articulado está 
expuesto en el Despacho de Comisión.  

Voy a tratar, voy a hacer hincapié, resaltar referente a este proyecto, las principales 
modificaciones que se producen con respecto al ejercicio anterior. Este proyecto enviado por el 
Poder Ejecutivo, básicamente, pretende tener en cuenta en alguno de sus artículos la situación 
económica general que vive la provincia y el país en general. Buscará mejorar, en cierta 
manera, la equidad en la carga tributaria, es decir, es un impuesto en el cual es muy difícil -
digamos- en este tipo de impuestos que regula la Ley Impositiva, es muy difícil establecer 
pautas que hagan a una equidad total, pero sí, aportar algunos elementos para mejorar o 
ayudar en lo posible, dentro de lo posible, la equidad. Básicamente, se han propuesto 
reducciones de alícuotas a los fines de adecuar las pautas provinciales, las alícuotas que rigen 
en todos los impuestos provinciales, Ingresos Brutos, a los topes que se estableció 
oportunamente en el consenso firmado entre provincia y nación, en la cual se estableció una 
escala de reducción para diferentes actividades y la provincia se encontraba obligada a 
adecuarse a los fines de cumplir ese consenso fiscal. 
 A continuación voy a tratar de explicar los principales artículos y las modificaciones a las 
que hemos llegado desde la Comisión de Hacienda y Finanzas a consensuar. 
 En el Artículo 2º de este proyecto de Ley, se cambia un poco el sistema de incentivos 
que hubo con respecto al ejercicio anterior. En este año se establece un descuento por pago 
total, hasta la primera cuota, del 20% para aquellos contribuyentes que no registran deuda en 
ninguna obligación tributaria, y para los que pagan en un solo pago -o sea, sin cumplir este 
requisito- una tasa de descuento del 18%. A los que pagan en cuotas, ya sea por débito 
automático, por tarjeta de crédito, por descuento, también se les prevé un descuento del 15% 
que ya estaba establecido el año anterior. Lo que se agrega…, perdón, también para los que 
pagan en cuotas normalmente sin adherirse a ningún sistema de descuento -tarjeta de crédito, 
sistema bancario- y que pagan normalmente, tienen un descuento del 10%, o sea, el que 
cumple sin usar ningún sistema o procedimiento bancario. 
 Lo que se agrega y es novedoso -que se ha comenzado a aplicar en algunas 
provincias- es que hay un descuento adicional del 3% -a los que yo había mencionado- para 
aquellos contribuyentes que generen sus comprobantes desde la página web, ese 3% es 
adicional al 20% del que hablamos, al 18%, al 10%, o sea, es un descuento adicional. Ello es a 
los fines de propender al uso de la página web y evitar que deba concurrir a la Administración 
General de Rentas a los fines de emitir el cedulón -perdón- que se le expida el cedulón. 
Entonces, la persona que puede, el contribuyente que puede directamente de la página web 
obtener el cedulón que ya viene -si lo paga en término- viene con los descuentos pertinentes y 
tiene un descuento adicional de 3%, no implica que lo tenga que pagar por alguno de los 
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procedimientos bancarios, puede obtener el cedulón y pagarlo en alguno de los sistemas 
conocidos, Pago Fácil, Rapipago, Banco, el beneficio es para quien lo obtenga al cedulón de la 
página web, o sea, a los fines de evitar la aglomeración que se produce, normalmente, en la 
Administración General de Rentas para obtener el cedulón y proceder al pago. Eso referente al 
régimen de pago, los beneficios por pago de contado o algún procedimiento especial de pago.  

Respecto al Impuesto Inmobiliario, conforme a lo que nos informara la Administración 
General de Rentas y la Administración General de Catastro, aquí voy a resaltar también, la 
buena predisposición de los funcionarios de la Administración General de Rentas, la contadora 
Varas, los asesores que vinieron, como así también de la Administración General de Catastro 
que nos han proporcionado toda la información y estuvieron a completa disposición para 
evacuarnos todas las dudas que pudiéramos tener. 

 Conforme al procedimiento de evaluación en la Administración General de Catastro se 
ha cambiado un poquito, un poco el procedimiento de evaluación para el corriente año. Es 
decir, un procedimiento de evaluación que ya se lo venía estudiando anteriormente. Este 
procedimiento de evaluación, cambia únicamente para el ítem “terrenos”, o sea, no para la 
construcción, el procedimiento para valuación de la construcción tiene parámetros fijados en 
función del tipo de construcción, de la antigüedad, de todos los ítems que forman parte de la 
construcción en sí. Esos parámetros, esa forma de evaluar que normalmente son los que se 
manejan en todas las provincias, no han variado en absoluto, solo se prevé un incremento de 
valuación del 30% para el corriente año. No así, en el terreno, en los terrenos para los cuales sí 
se ha utilizado un procedimiento más adecuado, más realista y especialmente más equitativo. 
Los terrenos venían valuados desde hace más de una década y se venía procediendo a su 
actualización, con algún tipo de índice, ya sea con el aumento igual al que se producía para el 
aumento de sueldo de los empleados, o algún otro procedimiento de actualización. En este 
caso la parte de terreno, la Administración General de Catastro ha procedido a valuar conforme 
a pautas que se siguen para el mercado, o sea, tener en cuenta la ubicación, tener en cuenta 
los servicios. Ello ha generado que se produzca en muchos de los casos, una valuación 
importante en los terrenos.  

Ocurría anteriormente, que posiblemente terrenos que estaban colindantes, tuvieran 
valuaciones distintas. Entonces, de esta manera se ha logrado una mejor equidad en la 
valuación de la parte de terrenos. Como es difícil, dificultoso, teniendo en cuenta la cantidad de 
parcelas que existen en la provincia, establecer si ello ha afectado a contribuyentes de 
recursos importantes o a contribuyentes de bajos recursos, es decir, no hay parámetros para… 

 
 

- Se produce un corte de energía eléctrica- 
 

- Manifestaciones de los señores Diputados debido a una interrupción en el servicio eléctrico - 
 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Silencio por favor!  
 
 

- Manifestaciones y risas de los señores Diputados - 
 
 

SR. DIPUTADO AREDES.- Puedo seguir hablando si me escuchan, si hacen silencio podría 

seguir hablando. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Yo les pediría por favor silencio para que no se esfuerce demasiado 
el diputado Aredes. 
 
SR. DIPUTADOS AREDES.- Bueno, a los fines de evitar esa incertidumbre se agregaría una 
valuación consecuencia de ese cambio de criterio en la valuación de los terrenos, es que se 
consensuó que el impuesto correspondiente al Ejercicio 2019, no vaya a superar el 50% del 
incremento correspondiente al ejercicio anterior, o sea, que ningún contribuyente puede abonar 
un impuesto que es consecuencia normalmente de la diferencia en el cambio de valuación de 
los terrenos, vaya a generarle un impuesto mayor al 50%  que abonaba en el ejercicio anterior. 
 Es importante resaltar el tema de que es consecuencia de valuación del terreno, 
muchas veces el valor del terreno, de un terreno ubicado en la zona Oeste o en centro, estaba 
valuado en los mismos valores que un terreno ubicado en Parque América o en alguna otra 
zona o alguna zona que no contaba servicio. Entonces este nuevo sistema hace más a la 
equidad, pero a los fines de evitar que se sufra un incremento  importante para el contribuyente 
y como no es factible discriminar, teniendo en cuenta que eso ocurría en todos los terrenos de 
la provincia, a quienes afecta y ante esa incertidumbre, es que se decidió desde la Comisión de 
Hacienda y Finanzas -no estaba propuesto por el Ejecutivo- establecer un límite a este 
impuesto, al crecimiento del impuesto. 
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 Por supuesto está la salvedad de que si el crecimiento del impuesto obedece a mejoras 
o edificaciones denunciadas por el contribuyente o detectadas por la Administración, no va a 
estar sujeto a este límite, porque hay terrenos que durante el año han tenido edificaciones, 
modificaciones, mejoras, indudablemente que su incremento en el impuesto obedece a esas 
edificaciones, a esas mejoras; entonces, en ese caso el límite establecido para el impuesto, no 
va a estar alcanzado, no se le va a aplicar. 
 Bueno, referente al Impuesto a los Automotores, se ha trabajado simplemente sobre las 
alícuotas, se mantienen, la forma de valuación también se ha mantenido, hubo una propuesta 
del Ejecutivo de limitar con algunos requisitos la exención para las personas con discapacidad, 
situación ésta que la Comisión de Hacienda ha considerado que la única limitación que 
podríamos establecer, es que esa exención para personas con discapacidad, no sea más de 
un vehículo, o sea, para ellos hemos modificado el Código Tributario, en el artículo pertinente, 
estableciendo como limitación: “que la exención para las personas con discapacidad que 
posean un vehículo, se haga únicamente para un vehículo de propiedad de esa persona con 
discapacidad”. 
 Hay también una modificación en un mínimo aplicado para motocicletas nacionales, el 
incremento del mínimo normalmente ha respetado las pautas del incremento del porcentaje de 
aumento de sueldo que ha tenido la Administración Pública del 40% y en ese caso hemos 
reducido el mínimo para motocicleta nacionales de 4.50, 4.20, que representa el 40% de 
incremento con respecto al ejercicio anterior; ese es otro tema importante que la mayoría, que 
todos los mínimos impuestos fijos, tasas retributivas de servicios, se ha respetado que no 
supere el 40%, que es aproximadamente en promedio el aumento que va a tener la 
Administración Pública Provincial, para el año 2018… 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- En el 2018? 
 
SR. DIPUTADO AREDES.-…en el 2018, el aumento, que por supuesto, va a completarse en 
diciembre, o sea que va escalonado el aumento de sueldo, va escalonado en función de la 
cláusula gatillo a medida que va produciéndose o estimándose la inflación, incluso va a haber -
conforme a lo manifestado por el Ministro- un adelanto de una de las estimaciones para estimar 
el incremento de sueldo, el porcentaje de inflación a los fines de que ese aumento de sueldo se 
ocurra en diciembre, pero va a llegar aproximadamente al 40 en el caso de los Empleados 
Públicos de la Provincia y para los Docentes, consecuencia de que se negocian por periodos 
distintos va a superar el 45%. 
 Referente al Impuesto sobre los Ingresos Brutos, en el Impuesto sobre los Ingresos 
Brutos, en realidad tampoco no hubo incrementos de alícuotas, salvo en algunos casos que 
con el criterio de equidad y a los fines de mantener también los criterios sostenidos en otras 
provincias, hubo un pequeño incremento, pero en la mayoría de ellos se ha mantenido y en 
especial se ha producido una reducción de algunas alícuotas que voy a enunciar, consecuencia 
de la aplicación de los límites que establece el consenso fiscal que debe adecuar la provincia 
para su cumplimiento. También hacemos hincapié, en el sentido que no obstante alguna 
propuesta del Ejecutivo de incrementar algunas actividades, la alícuota de algunas actividades, 
la Comisión de Hacienda y Finanzas ha entendido de que especialmente las actividades 
primarias se deben mantener a la tasa 0%, que estaba vigente en el ejercicio anterior, 
agregado a que en el año 2020, conforme a la obligación del consenso fiscal, también esas 
actividades van a ser el 0%, o sea, no era razonable incrementarla en un solo año y además 
teniendo en cuenta que estas actividades primarias, es una actividad que entendemos que 
debe promocionarse en la provincia y que no convenía en una situación de crisis también 
levantarla. Por lo tanto, esas actividades primarias a las que me estoy refiriendo, agricultura, 
ganadería, cría y explotación de aves, cría y explotación de animales, etc., etc., todas referidas 
a actividades primarias se ha mantenido la tasa de 0, que regía en el ejercicio anterior. En este 
caso, para algunas actividades hemos reducido la alícuota, por cuanto a los fines de 
cumplimentar lo que está establecido en el Pacto Fiscal, como es el caso de explotación de 
minas de carbón, que se redujo del 1 a 0.75, la extracción de minerales metálicos que se 
redujo del 1.33 al 0.75, la extracción de minerales no metálicos, no clasificados en otra parte y 
explotación de canteras que se redujo al 0.75, o sea, se redujo… 
 
 

- Se restablece el servicio eléctrico - 
  
 
SR. DIPUTADO AREDES.-…en función de las pautas fijadas en el consenso fiscal; aquí quiero 
hacer una reserva de un código de actividad, que estuvo en duda sobre si era aplicable el 
Consenso Fiscal o no, pero entendemos que sí es aplicable el Consenso Fiscal, por lo tanto, se 
consignó en el proyecto el 1%, pero estimamos que eso está sujeto a los límites del Consenso 
Fiscal, por lo tanto se debe reducir al 0.75 para lo cual voy a hacer reserva, para que cuando 
se analice en particular ese código de actividades de 24.000 de extracción de piedras, de 
arcilla y arena está consignado al 1% y sea reducido a 0.75. Las actividades de industria todas 
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han sido aplicables a la alícuota que rige en el Consenso Fiscal, cuyo tope máximo es el 1,5%, 
todas las actividades industriales. Así también en la actividad de construcción, que la provincia 
lo tenía al 3% consecuencia de la aplicación de los topes del Consenso Fiscal, se reduce al 
2,5%. 
 Existen algunas actividades que estaban al 2,5% y a los fines de mantener una equidad 
y una uniformidad en la aplicación de la alícuota, son muy pocas actividades, se las ha llevado 
al 3%. Quiero resaltar por allí que para los pequeños contribuyentes, en este caso, no tienen 
mucha incidencia por cuanto está vigente la Ley 5024, que establece promoción de alícuotas 
para aquellos contribuyentes cuyo monto de ventas mensuales no superen un millón de pesos; 
entonces esas alícuotas se ven reducidas en determinados porcentajes según la escala de 
ingresos en un porcentaje, o sea, no es la alícuota real para aquellos contribuyentes cuyo 
monto de ingreso sea inferior a un millón de pesos mensuales. 
 Otra de las actividades que ha visto reducida su alícuota es: hoteles, alojamientos por 
hora, casa de citas, sauna, establecimientos similares cualquiera sea la denominación utilizada, 
también, estaba una alícuota del 18%; ello es consecuencia también de ajustarse a las pautas 
del Pacto Fiscal, por cuanto todo lo que es hoteles y alojamientos deben tener un límite del 
4,5%. Por lo tanto se ha reducido esa actividad al 4,5%, para el resto se mantiene, o sea, 
hoteles están al 3%, no se ha tocado, en este caso se ha reducido del 18% al 4,5% 
consecuencia de cumplimentar los topes establecidos en el Pacto Fiscal. 
 En el tema de comunicaciones también se ha procedido a respetar las pautas del Pacto 
Fiscal, se ha establecido la tasa límite que es el 4%, también así al servicio de telefonía móvil, 
que la provincia lo tenía al 7% y fue reducida al 6,5%. En el tema de comunicaciones quiero 
aclarar, que si bien la tasa del ejercicio anterior era 3,3% pero como la Ley 5083 la elevaba por 
tener ingresos superiores a los setenta y cinco millones a estos tipos de contribuyentes, su 
alícuota podría llegar al 5%, en este caso se ha puesto como única alícuota el 4% sin tener que 
aplicársele ninguna tasa diferencial que es el límite el cual está establecido en las pautas del 
Pacto Fiscal. 
 El resto de las alícuotas, en general han sido mantenidas. Otra que ha sido reducida es: 
préstamos de dinero, descuentos, documentos de terceros y demás operaciones efectuadas 
por bancos y otras instituciones sujetas al régimen de la Ley de Identidad Financiera, el Pacto 
Fiscal establece una tasa máxima del 7%, la provincia lo tenía 5,3 pero como estas actividades 
son grandes contribuyentes, tenían los efectos del acrecentamiento, por cuanto estos 
contribuyentes pagaban en la realidad una tasa superior al 7% con el acrecentamiento, ahora 
van a tener una tasa del 7% como límite máximo. 
 También se ha establecido una exención o tasa al 0, para aquellos contratos de 
locación de obras y servicios, por servicios personales de pasantías educativas, etc. celebrada 
con el Estado Nacional, Provincial y/o Municipal que perciban un importe mensual de hasta 
veinticinco mil pesos, se ha establecido una tasa del 0%, existe en algunos contratos de obra, 
contratos de becas, etc., en los cuales en la medida que no superen los veinticinco mil pesos 
van a pagar una tasa del 0%. En el código 91.903 también habla de préstamos de dinero, muy 
relacionadas con lo que habíamos hablado recién, de operaciones de entidades financieras 
para el cual también es aplicable el límite del Consenso Fiscal en una tasa del 7%. Los 
importes mínimos que se establecen para el tributo sobre Ingresos Brutos, o sea, son mínimos 
porque de aplicar un porcentaje sobre la base imponible no puede ser inferior a estos mínimos, 
en su totalidad no supera, todos estos importes mínimos, el 40% de incremento o a veces 
inferior consecuencia de lo que había expresado anteriormente, lo único que se modifica es 
esa actividad que habíamos hablado -de que hoteles, alojamientos transitorios o alojamientos 
por hora, que se reducía la alícuota del 18, al 4,5-; entonces los mínimos también han sufrido 
una disminución a los fines de adecuarse a ésta nueva alícuota que va regir para este tipo de 
actividades.  

Hemos procedido también desde la Comisión de Hacienda y Finanzas a una reducción 
en un mínimo al propuesto por el Ejecutivo, que es para la explotación de canchas de fútbol, 
paddle, vóley y similares, hay un mínimo por año, que el Ejecutivo había propuesto un importe, 
y la Comisión de Hacienda y Finanzas entendiendo que en el interior también se puede 
proceder a esta explotación de canchas y no tengan los ingresos iguales que los de Capital, 
entonces se ha reducido el propuesto por el Ejecutivo a la suma de nueve mil quinientos pesos 
anuales.  

Referente al Impuesto de Sellos las alícuotas se han mantenido, los impuestos mínimos 
o impuestos fijos no han sufrido variaciones superiores al 40% que habíamos fijado, que ha 
manejado el Poder Ejecutivo. 

 La Unidad Tributaria que es uno de los… 
 
 

- El señor diputado Hugo Ávila solicita una interrupción - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Señor diputado Ricardo Aredes, el señor diputado Hugo Ávila le 
solicita una interrupción. 
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SR. DIPUTADO AREDES.- Sí por supuesto. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Sí, es para hacerle una consulta, el canon del uso del agua para el 
emprendimiento productivo ha bajado o se mantiene? 
 
SR. DIPUTADO AREDES.- Esa es una tasa retributiva de servicios -si me espera un 
momentito lo detecto, pero si es que se ha producido el incremento no debe superar el 30%, ya 
lo veo-. Las tasas retributivas de servicios que están fijadas normalmente en función de la 
Unidad Tributaria, de la Unidad Tributaria se han incrementado de 2,5 a 3%, o sea que también 
su incremento no supera el 40%. Para todas las tasas retributivas de servicios la 
Administración de Rentas ha solicitado a cada uno de los organismos si consideraban 
necesario adecuar sus tasas retributivas de servicios se recibieron muy pocas respuestas, de 
allí es que los incrementos que se producen son únicamente consecuencia de un porcentaje 
que no excede el 40% y muchas veces es inferior. 

Diputado no lo estoy encontrando al del canon de agua, pero estimo que como está en 
función de la tasa de la Unidad Tributaria de $ 3, no debe haberse incrementado en más. El 
canon de agua lo cobra el Ministerio de Servicios Públicos, el pedido de factibilidad, pedido de 
conexión, pedido de conexión de agua, inscripción de matrículas, solicitud de aprobación, la 
DASI en Obras Públicas.  

Aquí la encontré, en la Dirección Provincial de Administrador de Riego hablamos, 
solicitudes de concesión o permiso precario de uso de agua 10 Unidades Tributarias, por cada 
certificado de deuda 10 Unidades Tributarias, permisos de perforación, todo está establecido 
en función de la Unidad Tributaria, o sea que la Unidad Tributaria ha sufrido de 2,5 a 3 pesos y 
ese es el incremento que tiene. O sea, todas las tasas retributivas de servicios están en función 
de la Unidad Tributaria, lo que se ha modificado es únicamente el valor de la Unidad Tributaria. 
Bueno, referente a tasas tributarias e impuestos no hay -salvo alguna pregunta que después 
decidan los señores Diputados, soliciten aclaración-  no hay otra  acotación que hacer.  

Y trataría el tema de las Disposiciones Transitorias. El Artículo 50 con respecto al año 
anterior se propone una modificación. El Artículo 50 establecía en el ejercicio anterior la 
eximición de empresas de economía mixta donde la provincia tenga participación mayoritaria, 
por los ingresos, bienes, actos, contratos, operaciones y derechos que de ellos emanan 
exclusivamente a su favor, desde su constitución. Se agregó a esta exención a las empresas 
del Estado Provincial. Que entendemos razonable si las empresas con participación mayoritaria 
del Estado tienen una exención, las empresas del Estado con mayor razón tendrían que tener 
una exención. Y esto, en cierta manera, desde el punto financiero también es entendible por 
cuanto estas empresas del Estado sí requieren fondos para pagar los tributos; en realidad el 
Estado provincial lo va a tener que asistir y en esa asistencia al pagar el tributo va a generar un 
circuito que va a volver al Estado también, pero afectado por gastos bancarios y otros 
adicionales que se perciben en diferentes etapas del circuito de cobro. Entonces, por eso es 
entendible que tendría que tener un efecto neutro, pero si lo hacemos pagar va a producir una 
disminución de lo que vuelve al Estado provincial por esos gastos adicionales que se generan 
con el circuito de pago de ese impuesto. Se agregó en el Artículo 50 también, el Artículo 50 si 
bien a todas estas empresas que están exentas del pago de tributos provinciales no se los 
exime del deber formal de presentar las Declaraciones Juradas de los hechos imponibles, se 
agregó un párrafo que establece: “Su incumplimiento implicará la aplicación de las sanciones 
previstas en el Código Tributario”. O sea, que es obligatoria la presentación por parte de las 
empresas que sufren esta exención, el cumplimiento de las obligaciones formales de presentar 
declaraciones juradas y el incumplimiento está sujeto a las sanciones que establece el Código 
Tributario. 

El Artículo 51º modificó los importes que se fijaban para la aplicación de la tasa 
diferencial. Para recordarles, la tasa diferencial implica lo siguiente: “Aquellos contribuyentes 
cuyos montos mensuales de ingresos en el año anterior…, en este año -perdón- 2018 
superaban los doce millones de pesos, la tasa se incrementaba en un 30%”, o sea, un 
contribuyente habitual de una tasa del 3% pasaba a pagar el 30%, o sea, un 3,90. Para 
aquellos contribuyentes cuyos montos de ingresos superaban setenta y cinco millones de 
pesos la tasa se incrementaba en un 50%, o sea, un contribuyente con una tasa del 3% 
pagaban el 4,5%. Quiero resaltar que, en este caso, siempre se tiene en cuenta mantener 
alícuotas, teniendo en cuenta la situación de los contribuyentes locales, como así también, no 
producir reducciones o impuestos inferiores para aquellos contribuyentes de convenios que 
pagan en otras provincias, a pagar una tasa diferente en otras provincias... 
 
 
- Siendo la hora 11:14 minutos ocupa el Estrado Presidencial el Vicepresidente Dn. Armando 

López Rodríguez - 
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SR. DIPUTADO AREDES.-…por ejemplo, la mayoría de las provincias, caso Buenos Aires, 
Capital, han elevado las tasas generales que no tienen límite del Consenso Fiscal a un 5%, a 
los fines de compensar -en cierta manera- con la reducción en las alícuotas que se produce 
consecuencia del Consenso Fiscal. 
 En este caso, este límite que ya estaba establecido el año anterior, se ha elevado 
aplicando un porcentaje del 45% -que estimamos que es la inflación del año 2018- llevándola 
de doce millones a diecisiete millones cuatrocientos mil pesos; o sea, contribuyente que supere 
los diecisiete millones cuatrocientos mil pesos de ventas mensuales, pasará a tener una tasa 
incrementada en un 30%. Hay excepciones que son las mismas que se mantienen en el año 
2018 que obedecen a particularidades especiales de la actividad. Para aquellos contribuyentes 
que superan en el año 2018 setenta y cinco millones, se los ha elevado a un límite de ciento 
cinco millones de pesos y se ha elevado la alícuota, en lugar de ser un 50% el incremento de la 
tasa que fue para este año, se lo eleva al 60% con la cual un contribuyente que tiene una tasa 
de 3% pasa a pagar 4,8%. Normalmente, esta tasa o este incremento de la alícuota alcanzan a 
los grandes contribuyentes, a las grandes cadenas, no alcanzando a los contribuyentes 
menores a ese importe que, normalmente, son los contribuyentes locales. 
 En consecuencia de lo que había manifestado referente al caso de las personas con 
discapacidad, en lo que se refiere a los que son propietarios de vehículos, se ha incorporado, 
se ha agregado como Artículo 55 lo siguiente: “Incorpórese como segundo párrafo del Artículo 
55, inc.1) del Código Tributario -Ley 5022 y sus modificatorias- lo siguiente: “El beneficio de la 
exención recaerá en un único vehículo de propiedad de personas con discapacidad”. O sea, se 
ha agregado un requisito a la exención que establece para los propietarios de vehículos de 
personas con discapacidad, que sea aplicable únicamente a un solo vehículo.  
 Señor Presidente, señores Diputados, este es el proyecto presentado por el Ejecutivo 
con las modificaciones que hemos enunciado, que ha propuesto la Comisión de Hacienda y 
Finanzas, a la cual les agradezco a todos los integrantes la participación y solicito que nos 
acompañen en su aprobación en general y en particular con la modificación que en su 
momento voy a proceder a solicitar en el Artículo 14 para el Código de Actividad, 24.000. 
Muchísimas gracias señor Presidente.  
 
SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Muchas gracias Diputado.  
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Pido la palabra señor Presidente.  
 
SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Tiene la palabra la señora diputada Verónica 
Rodríguez Calascibetta.  
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Muchísimas gracias señor Presidente. 
Primero que todo, rescatar el trabajo realizado en la Comisión de Hacienda y Finanzas de esta 
Cámara, ha sido un trabajo detallado, donde se ha podido profundizar artículo por artículo el 
alcance de la normativa propuesta por el Ejecutivo.  
 Destacar también a los funcionarios provinciales que han participado y nos han podido 
brindar toda la información necesaria, tanto a los responsables de Rentas como de Catastro de 
la provincia, porque ello ha permitido tener un análisis técnico que logró, en consecuencia, 
hacerle modificaciones importantes a la propuesta del Ejecutivo.  
 Decir que debo ratificar mi postura con respecto a algunos impuestos, lo vengo 
haciendo desde inicio de gestión con respecto, por ejemplo, al Impuesto Inmobiliario. Sí 
considero que este trabajo conjunto y técnico ha permitido alivianar la carga que va a tener el 
contribuyente.  
 Destacar que la Ley Impositiva propuesta por el Ejecutivo de la provincia ha incluido 
incentivos nuevos para el pago, por ejemplo, en el caso de los contribuyentes cuyo CUIT no se 
registra deuda en la Agencia General de Rentas, o que se encuentran con todas sus 
obligaciones tributarias regularizadas, van a tener un descuento del 20%. Y se ha incluido, se 
ha agregado en el caso del impuesto anual en un solo pago, hasta el vencimiento de la primera 
cuota, pagado en efectivo, cheque, débito bancario, descuento en recibo de haberes en una 
sola cuota o con tarjetas de crédito en un 18% de descuento. Considero que este tipo de 
fomentos o de incentivos pueden mejorar la recaudación y además premiar a aquel que paga 
sus impuestos en tiempo y en forma.  
 En cuanto lo que es el Impuesto Inmobiliario, siempre hemos planteado que es un 
impuesto que tiene una finalidad social. Este año se han planteado, primero que todo decir que 
la escala y las alícuotas que están vigentes desde el año pasado siguen iguales, no han 
variado.  
 Sí han variado los mínimos, en el caso de los inmuebles urbanos y suburbanos pasan 
de trescientos pesos a cuatrocientos veinte pesos, de trescientos sesenta a quinientos pesos 
en el caso de los terrenos baldíos y de ciento ochenta a doscientos cincuenta pesos en el caso 
de los inmuebles rurales y subrurales.   
 Lo que se ha aumentado en esta oportunidad, o lo que se va a ver modificado en esta 
oportunidad, es que Catastro de la Provincia conforme lo prevé el mismo Artículo 140, 141, 142 
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del Código Tributario, ha hecho reevaluaciones, ha actualizado las valuaciones -como bien lo 
ha explicado el Presidente de la Comisión de Hacienda y Finanzas- esas actualizaciones han 
venido a tratar de dar mayor equidad e igualdad en cuanto a la base imponible de todos los 
contribuyentes. Porque pasaba que un contribuyente teniendo su casa ubicada en una zona 
importante o residencial con 150 metros cuadrados cubiertos, tenía una valuación mucho 
menor que el vecino que podía tener a la vuelta, que tenía las mismas condiciones. 

 Entonces hay que rescatar que esta actualización de las valuaciones vienen a mejorar 
y dar esto que yo les estoy diciendo, que se tiene que dar en un impuesto, que es que tiene 
que haber una razonabilidad, que tiene que haber igualdad y que tiene que haber una 
proporcionalidad. 
 Ahora, el tema es que estos aumentos que se van a producir, que son como les dije, 
han variado mucho, porque se han actualizado, primero el valor de los terrenos y después se 
han actualizado también, el valor de las construcciones, o sea, que siguiendo con la misma 
escala vigente, eso puede determinar que los aumentos vayan desde el 10% hasta más del 
200%. Lo que significa mucho, mucho impacto en el valor del impuesto.  

Es por eso que se ha planteado en la Comisión y lo ha propuesto el diputado Aredes,  
una redacción con una merma o un tope que no supere una vez y media el impuesto del 2018, 
pero únicamente para las actualizaciones de las valuaciones de los terrenos. Por lo tanto, 
seguramente, los contribuyentes se van a ver sorprendidos con un impuesto que puede 
alcanzar aumentos en 2000, 2500 casos, aumentos que sean -digamos- mucho más que el 
monto propuesto en la Ley Impositiva, que es un monto promedio de un 40%.   

Si nosotros vemos cómo ha progresado la recaudación del Impuesto Inmobiliario -yo les 
cuento por ejemplo- que en el 2016 se recaudó cuarenta y seis millones, global; en el 2017 se 
recaudó sesenta y seis millones y en el 2018 hasta la fecha, se va recaudando sesenta y siente 
millones… 

 
 

- Siendo la hora 11:25 minutos ocupa el Estrado Presidencial su titular don Fernando Jalil - 
 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.-… esto representa con respecto a la mayor 
recaudación que tiene la provincia, que es el Impuesto de Ingresos Brutos, en el 2016 un 
2,55%; en el 2017 un 2,60% y en 2018 un 2,26%. Es un impuesto que tiene poca recaudación, 
que tiene mucha mora, pero que tiene un impacto directo en la sociedad. Y esto es algo que no 
es nuevo, que no lo han escuchado en esta oportunidad, porque yo lo vengo diciendo desde el 
año 2011, 2012. Entonces, como les digo, como puede observarse el Impuesto Inmobiliario es 
el de menor incidencia en la recaudación total a lo largo de los años, porque si yo les muestro 
Ingresos Brutos, se recaudó un mil cuatrocientos setenta y cuatro millones en el 2016; dos mil 
seis millones en el 2017 y ahora van dos mil cuatrocientos cuarenta y cinco, o sea, la incidencia  
del Impuesto Inmobiliario en la recaudación total, es una incidencia baja. 
 Desde el año 2016 a la fecha fue menor del 3% y si además tenemos en cuenta que el 
promedio de mora en el pago -como les dije- no ha cambiado sustancialmente, es más o 
menos un 50, un 60%. 
 El tema es el siguiente, si nosotros analizamos toda la recaudación, en el año 2017 
comparado con el Ejercicio 2016, el incremento total de la recaudación fue de un 40,04. Este 
40, estamos hablando de Impuesto Inmobiliario, Automotor, Ingresos Brutos, Sellos, todos, un 
global, pero en el 2018 y tomando en cuenta solo lo recaudado desde enero a noviembre de 
cada año, concluimos que solo se ha incrementado un total en la recaudación del 29,26%. Pero 
ustedes tomen en cuenta que desde este inicio de gestión del Frente para la Victoria, la Ley 
Impositiva ha tenido aumentos entre un 20 y un 30% anual, o sea, que tenemos más o menos 
un acumulativo de un 200%. Lo que en definitiva les quiero decir, es que independientemente 
del aumento que se dé, no es correlativo con la recaudación, porque ustedes fíjense lo que era 
Ingresos Brutos, que yo les decía, el año pasado eran dos mil seis millones y este año va dos 
mil cuatrocientos cuarenta y cinco, habiendo tenido un aumento el año pasado del 30%; 
entonces la mayor recaudación que proviene del impuesto de los Ingresos Brutos, 
específicamente, por el ingreso o el incremento de los precios, es por ello que se necesitan 
implementar -en definitiva a lo que voy- se necesitan implementar políticas de fomentos de las 
pequeñas empresas, considero que para mejorar la recaudación en la provincia, necesitamos 
generar más, fomentar más, disminuir la presión fiscal y así aumentar la actividad económica, 
esto hablándolo en números totalmente fríos y objetivos, porque son los que están publicados 
en la página de la Administración de Rentas.  

Para concluir lo que es el impuesto inmobiliario y rescatar un cambio muy positivo, que 
hemos podido lograr en la Comisión de Hacienda y Finanzas, de un planteo que vengo yo 
haciendo también desde inicio de gestión y es el tema de la vivienda única, que está protegido 
por la Constitución de la Provincia. Me acuerdo cuando en el 2012, hablábamos de los 30 
metros cuadrados y yo planteaba 30 metros cuadrados y qué pasaba con aquella persona que 
tuviera 31 metros cuadrados, no se consideraba vivienda única, hoy después de muchos años, 
hemos podido superar los metros cuadrados, para entender que la vivienda única y mínima no 
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consiste en cuántos metros cuadrados tiene esa persona, sino en la calidad de la construcción 
que tiene esa persona y así van a poder ingresar por ahí otras viviendas que no tengan los 
metros cuadrados, pero que no superen la valuación de Catastro de ciento cincuenta mil pesos. 
Eso me parece que es un avance y que cumple con el Artículo 175 de la Constitución de la 
Provincia, porque viene justamente a proteger, al menos o al más débil, y cumple con la 
función de igualdad, proporcionalidad y justicia social, prevista en el Artículo 175. Establecer 
que a efectos de morigerar este aumento que puede llegar a ser o que podría haber sido más 
virulento de lo que se ha planteado ahora, el Presidente de la Comisión ha planteado una 
redacción, justamente, para poner un tope en el aumento del impuesto que ha sido 
modificación, que ha sido acompañada por todos los miembros de la Comisión.  
 En cuanto a lo que es el Impuesto Automotor, contarles primero, que lo primero que 
llamó la atención cuando se planteó el Impuesto Automotor, fue una modificación que estaba 
pidiendo la Autoridad de Aplicación, con respecto a los vehículos de personas con 
discapacidad, escuchamos el planteo y entendimos que no se le podía otorgar una facultad a la 
Autoridad de Aplicación, para que determine cuándo dar la exención teniendo en cuenta el 
modelo del vehículo o el importe del vehículo, porque las personas con discapacidad tienen un 
régimen especial, consiguen vehículos a menor precio, que pueden destinar al uso personal o 
al uso laboral, porque una persona con discapacidad también puede trabajar, y sí nos pareció 
atinado de la Autoridad de Aplicación centrar o restringir esta exención a un solo vehículo, 
porque la finalidad que se cumpliría sería, justamente, la utilización del vehículo por la persona 
discapacitada para la función que sea; esta propuesta quedó para el final de la ley, ya con una 
modificación del Código Tributario directamente y no facultando la Autoridad de Aplicación para 
merituar sobre la conveniencia o no de esta cuestión. 
 En cuanto a lo que es los topes o los mínimos de los vehículos también han tenido 
cambios han pasado, por ejemplo los automóviles de un mínimo en el 2018 de cuatrocientos 
veinte a seiscientos pesos, las camionetas de mil ochenta a mil quinientos doce, de los 
camiones de mil doscientos a mil seiscientos ochenta, con acoplados se le agrega de 
setecientos pasó a mil cien. Especifica también los acoplados con más de 15.000 kilos, que 
pasan a mil seis ochenta y las motocicletas nacionales que se propuso en el 2018 era 
trescientos, se propuso por el Ejecutivo cuatrocientos cincuenta y quedó en cuatrocientos 
veinte y las motocicletas importadas pasaron de cuatrocientos veinte el mínimo a seiscientos 
pesos. 
 Destacar que en la actividad primaria volvimos a las alícuotas 0, en una interpretación 
muy atinada teniendo en cuenta el Pacto Fiscal que ha firmado la provincia. Así que las 
alícuotas, por ejemplo, en agricultura y ganadería que estaban previstas en 0 se había 
propuesto un aumento volvieron a 0. Entre ellas se puede mencionar la cría de aves, la cría de 
animales no clasificados, la silvicultura, la caza y la pesca, en cuanto a las demás alícuotas en 
esta actividad se han mantenido. 
 En cuanto a lo que es el comercio por mayor, antes gas, agua y electricidad, pasó de 
tener una alícuota de 3,30 al 3,75 y en lo que es generación de electricidad, gas y agua del 
1,70 al 3,75. Hay un tema con respecto a la generación de electricidad -lo discutimos en la 
Comisión de Hacienda y Finanzas- que es justamente de establecer en la Ley Impositiva, las 
exenciones o una tasa 0, para una alícuota 0 para la generación de energías renovables, 
justamente para fomentar estas actividades, después de chequear hemos constatado que, 
bueno, la Ley de Generación de Energía distribuida para el autoconsumo tiene una exención 
tributaria y la Ley de Fomento de Energías Renovables, por ejemplo, para los parques solares 
que están en el interior de la provincia instalados, también la misma ley tiene un régimen de 
fomento y exenciones que estarían protegidas para fomentar esta actividad y proteger el 
medioambiente. 
 Con respecto al comercio por mayor, como les decía, una particularidad fue que se 
había bajado la tasa en la venta mayorista tabaco, cigarros y cigarrillos del 5,156 y que 
volvimos al 5,50 porque considerábamos que había otras actividades, que por ahí, eran mejor 
fomentarlas, que justamente ésta que atenta contra la salud pública de la población. 
 En general los demás han mantenido más o menos las alícuotas, salvo el acopio de 
producción agropecuario que de 5,50 bajó a 5,156. Y el Artículo 79 inciso h) del Código 
Tributario que bajó de 5,50 a 5,156. Y para rescatar también comercio por menor hay 
variaciones en algunas alícuotas, hay algunas alícuotas que, bueno, la Comisión ha 
considerado que no deberían receptar la inquietud, pero que yo considero que deberían haber 
bajado un poquito más, que es el tema de papelería y librería que pasa de 2,5 a 3 en el 
Ejercicio de 2019, teniendo en cuenta más que todo la canasta escolar que usualmente todo 
aumento en impuesto termina impactando siempre en el consumidor. La venta de productos 
medicinales para animales que pasó del 2,5 a 3; la venta de semillas de abono del 2,5 a 3; 
herboristerías de 2,5 a 3 y en el caso de los vehículos nuevos hay una baja de 3 al 2,25. En 
cuanto a lo que es restaurantes y hoteles hay una baja en los hoteles alojamientos de 18 a 4,5 
y conforme lo explicó el Presidente de la Comisión, obedece a la firma del Pacto Fiscal. En 
cuanto al transporte también han bajado las alícuotas del 3 al 2% y hay un aumento del 3,3 al 4 
en los rubros de comunicaciones por correo, comunicaciones telefónicas, comunicaciones no 
clasificadas. En el caso de la telefonía móvil hay una baja de la alícuota de 7 en el 2018, del 



2ª Sesión Extraordinaria                                                                                    Miércoles 12 de diciembre de 2018 

Dirección de Taquígrafos - Cámara de Diputados Pág. 13 
 

6,5 en el 2019. En lo que es servicios personales se eleva la alícuota en el rubro de servicios 
personales prestados mediante contrato de locación de obra y servicios de pasantías 
educativas celebrados con el Estado nacional y provincial que tenía una tasa 0 y pasó o a un 3, 
remarcando que serán los casos que perciban un importe superior mensual que creo que 
quedó en veinticinco mil pesos. Se eleva la alícuota en el rubro de servicios personales 
prestados mediante contrato de locación -bueno, que es ya lo que les dije recién-. En cuanto a 
lo que es servicios financieros se levantó a las alícuotas de 5 a 5,3 a 7 para el Ejercicio del 
2019, salvo préstamos hipotecarios que continúan con la tasa de la alícuota 0, se elimina el 
rubro administradores del fondo de jubilaciones y pensiones. El Impuesto de Sellos, el mínimo 
de 2018 fue 25, pasa al mínimo de 2019 a 35 y elevan las alícuotas en los contratos que 
abonan la sumas fijas, mandato general o especial de 130 a 180 contratos, despojos de bienes, 
muebles y semovientes 130 a 180, escritura pública de constitución de sociedades y sus 
modificaciones de 250 a 350 contratos de propiedad horizontal, prehorizontal y conjuntos 
inmobiliarios de 200 a 250, el resto de las alícuotas no tienen modificaciones. En lo que son las 
tasas retributivas de servicios se eleva del 2,50 a 3 la base de la Unidad Tributaria, si bien no 
se modifica la cantidad de Unidades Tributaria por los servicios, sí se modifican los montos en 
pesos al modificar la base de la Unidad Tributaria. Los servicios prestados por las 
dependencias del Ministerio de Obras Públicas aumentan la Unidad Tributaria en una medida 
de 30 Unidades Tributarias por rubro de servicios pero mantiene las alícuotas. La 
Subsecretaría de Salud Pública eleva la Unidad Tributaria en promedio a 20 Unidades 
Tributarias por rubro de servicios; los servicios de bromatología elevan un promedio de 15 
Unidades Tributarias por rubros y las actuaciones ante el Poder Judicial tienen un aumento 
promedio de 30 Unidades Tributarias por rubro de servicios, las tasas de justicia no tienen 
modificatoria, salvo en el rubro de divorcio que pasan de 50 Unidades Tributarias a 100 
Unidades Tributarias.  

En cuanto a lo que es el Artículo 50, nosotros hemos tenido, paulatinamente y conforme 
se han ido aprobando en las leyes impositivas, modificaciones en este artículo. Primero se le 
dio la exención a la Ec SAPEM de agua y de luz, después se planteó la exención para las 
empresas de economía mixta y ahora se plantea, también, para las empresas del Estado y 
mixtas; y lo que se establece con ésta -lo hemos pedido nosotros como oposición que se 
agregue como previsión en el Artículo 50- es que se garantice la transparencia, ya habíamos 
incluido un párrafo que decía que se debían presentar las Declaraciones Juradas y ahora 
hemos pedido que se ratifique la obligación de la Autoridad de Aplicación, de aplicar las multas 
en casos de que no se cumpla con esta obligación que hace a la transparencia de la gestión 
pública y que da también igualdad con los contribuyentes comunes, que si no hacen una 
Declaración Jurada, se les aplica una multa. 

En cuanto al Artículo 51 se elevaron los montos para proteger más que todo a los 
grandes contribuyentes de la provincia de no ser alcanzados por porcentajes, por ejemplo, 
como el  50%, y se incluye finalmente una modificación al Código Tributario, que es justamente 
para restringir la cantidad de vehículos que va a poder obtener exención la persona con 
discapacidad, pero ratificar que ha sido unánime en la Comisión de Hacienda y Finanzas, la 
voluntad de que las personas con discapacidad, cualquiera sea la discapacidad que tengan, se 
vean protegidas con la exención que establece la Ley que se viene aplicando hace muchísimos 
años porque está establecida en el Código Tributario. 
 Finalmente decir, que agradezco mucho haber podido realizar en la Comisión un trabajo 
tranquilo, armónico, con los datos precisos que nos permitió analizar objetivamente la 
normativa. No siempre tenemos la misma perspectiva con respecto a cómo debe aplicarse la 
política fiscal, pero es importante rescatar que cuando hay armonía, cuando hay respeto los 
resultados siempre son buenos, porque confluimos con las distintas posiciones y nosotros 
hemos logrado, como oposición, diferencias en la normativa que vienen a beneficiar al 
contribuyente.  

Así que bueno, muchísimas gracias. Manifestar que vamos a votar a favor, que vamos a 
acompañar, no solamente el Despacho de Comisión sino también la propuesta de modificación 
que va a hacer el diputado Aredes. Muchas gracias. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputada.  
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Francisco Monti.   
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Gracias Presidente. Bueno, del marco de la armonía que plantea la 
Diputada preopinante, quiero por supuesto destacar el trabajo que se ha realizado. Me consta,  
más allá de no formar parte de la Comisión de Hacienda y Finanzas, que se ha trabajado con 
seriedad, armoniosamente, quizás este tipo de cuestiones a lo mejor, como ideal sería bueno 
tener, quizás, mayor cantidad de tiempo, pero -bueno- nos apremia la altura del año en la que 
estamos y el tiempo lógicamente, es tirano. En ese marco Presidente, hacer algunas 
apreciaciones, aportes y en todo caso, intentar tener la mejor Ley posible, está aquí el 
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Presidente de la Comisión de Hacienda y Finanzas, Ricardo Aredes, quizás haya algunas 
cuestiones que se han soslayado en la elaboración del proyecto o en el mismo tratamiento. 
Quiero mencionar dos aspectos en particular. El primero tiene relación con el Artículo 48 de la 
Ley 26.020, que tiene por propósito regular la actividad industrial y comercialización de gas 
licuado de petróleo y tiene la finalidad de asegurar el suministro económico, razonable y 
confiable del gas licuado de petróleo que es un bien que consumen los sectores de escasos 
recursos. En ese sentido y por esa razón es que se ha establecido de manera imperativa que la 
actividad de comercialización o distribución de gas licuado de petróleo, debe ser tratada a los 
fines impositivos como una actividad de consignación o intermediación. Entiendo que la 
Autoridad de Aplicación a nivel local no ha tenido el mismo criterio, y a ese efecto es que, por 
ejemplo, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires se ha incorporado un párrafo que dice que: 
“la base imponible está dada por la diferencia entre el precio de compra y venta de las 
actividades de distribución y comercialización de gas licuado de petróleo en garrafas, cilindros 
o similares”. Esto ameritaría incorporar un párrafo similar al Artículo 178 del Código Tributario 
de la provincia que trata los casos especiales. Quizás este tema se haya soslayado, se haya 
escapado y se haya omitido, en su caso, la incorporación de esta aclaración porque corremos 
el riesgo de que exista algún tipo de litigiosidad futura como consecuencia de la incorrecta 
aplicación del Artículo 48 de la Ley 26.020. Quiero subrayar algo que, de alguna manera ya lo 
he dicho, estamos hablando de un recurso que lo consumen principalmente la gente de 
menores recursos y, en definitiva, cuando se aumenta la carga impositiva eso, muchas veces, 
recae en un mayor precio. 
 Y en segundo lugar, otro aspecto, que tiene origen en un convenio que ha suscripto el 
Gobierno de la provincia de Catamarca con la Secretaría de Energía de la Nación el día 22 de 
abril del año 2015, suscripto -reitero- por quien fuera Secretaria de Energía de la Nación, 
ingeniera Mariana Matranga y la Gobernadora, doctora Lucía Corpacci. En ese convenio, que 
se denomina “Convenio de Adhesión al Programa Hogar” entre la Secretaría de Energía y la 
provincia de Catamarca, para ser lo más breve posible, voy a señalar la parte pertinente que 
forma parte de la Cláusula III del Convenio donde la provincia se compromete a: “(…) inciso b) 
Realizar los mayores esfuerzos a efectos de gestionar las exenciones a los Ingresos Brutos y 
otros tributos locales, que recaigan sobre la actividad vinculada con la industrialización, 
comercialización de gas licuado de petróleo”.  

Bajo esa premisa, Presidente, que en definitiva, es un compromiso asumido por la 
provincia de un programa que ha sido creado por el Decreto 470 del Poder Ejecutivo de la 
Nación el 30 de marzo de 2015, que es el gobierno próximo anterior al gobierno de Macri, 
entendemos que o entiendo que sería razonable establecer una exención precisa incorporada, 
en este caso, debería ser al Artículo 184 del Código Tributario, en el cual están exentos los 
ingresos provenientes de las actividades de distribución y comercialización de gas licuado de 
petróleo, envasados en garrafas de 10 kilogramos, 12 kilogramos y 15 kilogramos, que 
entiendo que sería lo que tenga alcance para los sectores más vulnerables. 
 Esos dos temas, Presidente, espero se me escuche de manera particular, la verdad, 
que si hubiera podido ayer hacer ese aporte a quienes estaban trabajando arduamente y 
seriamente en la Comisión -lo reitero con precisión a esto- lo hubiera hecho, lamentablemente, 
no he tenido la oportunidad. Y el trabajo de quienes han tenido la posibilidad de colaborar 
conmigo en particular a este tema, lo quiero hacer llegar al Cuerpo, porque creo que serían 
incorporaciones que tendrían un alcance muy importante en los sectores más carenciados y, 
en definitiva, no tiene que ver tanto con la discrecionalidad por parte de este Cuerpo, sino que 
serían incorporaciones que no harían más que cumplimentar un convenio suscripto por la 
provincia de Catamarca y cumplir con los criterios establecidos por una Ley nacional. 
 Finalizo Presidente, después, en el tratamiento en particular voy hacer alguna acotación 
precisa sobre un aspecto que tiene que ver con cánones y permisos para la actividad minera, 
pero quiero ir adelantando esto porque, realmente, sería muy bueno que lo podamos revisar 
para incorporarlo en el Capítulo pertinente a los temas que he mencionado. Gracias 
Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias Diputado.  
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Marita Colombo. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Si me escucha, también, el Presidente de la Comisión, quería 
alguna aclaración puntual respecto de si está exento o no el pago de Ingresos Brutos para la 
actividad de distribución de gas natural, en concordancia con lo que está planteando el 
diputado Francisco Monti, respecto de la garrafa social y el gas licuado de petróleo. O sea, a 
cuánto alcanza la exención de Ingresos Brutos a la actividad de distribución de gas natural ya 
que, según se ha conocido, la actividad de distribución de energía está exenta. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias Diputada. 
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 No sé diputado Ricardo Aredes si… 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Sí, atento al planteo efectuado por el Diputado pre 
preopinante, quisiera solicitar un cuarto intermedio de cinco minutos, para ver si podemos 
alcanzar algún acuerdo sobre el planteo que ha efectuado el colega. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muy bien Diputada así se hará.  
 Se pasa a un breve cuarto intermedio de 5 minutos.  
 
 

- Siendo la hora 11:53 minutos se pasa a un cuarto intermedio - 
 

- Siendo la hora 12:20 minutos dice el: 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por favor Diputados a ocupar sus bancas. 
 Tiene la palabra el señor diputado Ricardo Aredes.  
 
SR. DIPUTADO AREDES.- Gracias señor Presidente.  
 Bueno, habiendo escuchado la palabra del diputado Francisco Monti, habiendo 
conversado y discutido sobre este tema, estimamos que este tratamiento no es que uno diga 
que es válido o no es válido, sino que necesita un mayor tiempo para estudio y evaluación. 
Agregado a lo que propone el diputado Francisco Monti debería ser una modificación al Código 
Tributario, razón por la cual, yo solicito que el mismo sea tratado en una sesión de la Cámara, 
en su oportunidad en una Sesión Ordinaria, en su oportunidad con la evaluación que 
indudablemente desde la Comisión de Hacienda y Finanzas nos ponemos a disposición de lo 
propuesto por el diputado Francisco Monti, que debe ser evaluado convenientemente. Gracias.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado.  

Visto que no hay más… 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Disculpe, sí Diputada. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Gracias. Yo le pediría que asuman el mismo compromiso 
respecto de la distribución de gas natural. En atención a hacer una evaluación realmente 
pormenorizada, del impacto que tiene el cobro o la percepción de Ingresos Brutos respecto del 
valor total de la tarifa de gas. Cómo participa Ingresos Brutos Provincial en la tarifa final de gas 
natural y cotejando con otros costos, que también vienen en la tarifa, porque tampoco pido que 
Catamarca sacrifique ingresos fiscales, para beneficiar a los generadores de gas o el precio del 
gas en boca de petróleo; ojo! no estoy pidiendo eso, estoy pidiendo que se haga una 
evaluación del impacto de Ingresos Brutos. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muy bien Diputada.  
 
SR. DIPUTADO SOSA.- Pido la palabra señor Presidente.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Jorge Sosa.  
 
SR. DIPUTADO SOSA.- Gracias señor Presidente. En primer lugar, es para adelantar mi 
acompañamiento a esta iniciativa legislativa. Creo que es importante que provincia acompañe 
el esfuerzo fiscal que está haciendo la nación, sobre todo he visto el espíritu de la Comisión de 
Hacienda y Finanzas, en diseñar un cronograma de reducción de impuestos a los sectores 
productivos de nuestra provincia.  

Pero creo que lo más importante, que lo deseo destacar y creo que también ha sido un 
trabajo del Presidente de la Comisión, como de todos los integrantes, es la exención, la 
alícuota 0 que van a tener los créditos hipotecarios.  

Creo que usted lo va a entender señor Presidente, que acceder a una vivienda tiene sus 
costos y esta Cámara está dando una muestra política que desea la reactivación de un sector 
muy importante como es la construcción. Y no solamente va a generar una reactivación de 
nuestros corralones, de nuestros pequeños comercios y ferreterías a lo largo y ancho de 
nuestra provincia, sino también que va a permitir fundamentalmente la generación de fuentes 
de empleo, sobre todo el obrero de la construcción. 
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Pero en lo económico también va a tener un impacto muy importante, porque creo que 
ahí también, tienen que asumir un compromiso muy importante las entidades financieras. 
Porque es una muestra de la política y de esta ley, que las entidades financieras creo que 
deben bajar la tasa de interés y va a tener un impacto muy importante en la demanda de los 
créditos.  

Creo que como una inquietud a trabajar a futuro en esta Cámara, que también debemos 
tratar en las próximas leyes impositivas de la provincia, un régimen simplificado para los 
emprendedores. Recuerdo una charla que tuvimos con usted señor Presidente, unos 
emprendedores que habían sido catamarqueños que nos pedían, que trabajáramos sobre un 
régimen simplificado y también creo que, debemos trabajar sobre un régimen simplificado para 
aquellos nuevos profesionales. Deberíamos aliviarlos fiscalmente, porque sabemos que el 
inicio de una actividad profesional es dura y la generación de honorarios, o en el caso de los 
médicos la generación de órdenes médicas llevan un tiempo, hasta como quien dice, ingresan 
al sistema y creo que el Estado debería tener un miramiento especial a aquella gente que se ha 
capacitado, ha alcanzado estudio universitario y emprende una actividad profesional que es 
digna de ser apoyada por el Estado.  
 Dicho esto señor Presidente, acompaño mi voto positivo a esta iniciativa. Muchas 
gracias. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputado. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA OLVEIRA, Carlos.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Carlos Molina Olveira. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA OLVEIRA, Carlos.- Gracias Presidente.  
 La verdad que cuando se trata la Ley Impositiva, uno tiene que tratar de buscar el 
equilibrio entre las necesidades que tiene el Estado de recaudar y el de no abusar en el cobro, 
para evitar que de esta manera la rueda económica privada sufra un parate y más en un 
momento de recesión como estamos teniendo ahora.  

Entonces, el trabajo para encontrar el equilibrio ha sido de muchas charlas con el 
Presidente de la Comisión y con otros miembros de la Comisión, para ir buscando la manera 
de acomodar algunas distorsiones que tenemos todavía en la Ley Impositiva provincial como 
en la nacional y seguramente en la de muchas otras provincias y esto no va a ser tarea 
solamente de este proceso en esta Extraordinaria, sino -como ya lo adelantó el Presidente de 
la Comisión- seguramente a lo largo del año tendremos que poner el ojo sobre determinados 
puntos que son fundamentales para tratar de encontrar ese equilibrio.  

Hoy tenemos el caso que la tasa que cobramos sobre bienes muebles que están 
alrededor del millón de pesos, tienen un costo impositivo cuatro veces superior al de una 
propiedad, por ejemplo. Entonces, estas distorsiones son seguramente las que vamos a tener 
que ir trabajando para encontrar la equidad en lo que se cobra en los diferentes rubros. 
 Después, un análisis aparte, es el Artículo 50, que si bien yo estoy de acuerdo de que 
las empresas mixtas de sociedad del Estado, donde tiene participación mayoritaria el Estado -
diría casi absoluta- no se le cobre los impuestos provinciales, porque eso genera un costo de 
depósito y que vuelve, que termina perdiendo la empresa y que no genera otros impuestos 
nacionales, terminamos haciendo aportes a la Nación o al Municipio, depende la zona y eso 
nos evita que ese dinero sirva para mayor capitalización o realización de obras de las 
empresas de las que estamos hablando. De todos modos estamos subsanando algunas cosas 
que no estaban claras como que algunas empresas no presentaron -y estamos salvando en 
estas circunstancias- a tiempo las declaraciones y el pago de impuestos que se tendría que 
haber hecho en su momento. 
 Quiero destacar también que todas estas cosas que estoy planteando en el recinto,  han 
sido conversadas y analizadas y hemos ido encontrando el eco favorable para ir haciendo las 
modificaciones adonde la Diputada Miembro Informante de nuestro Bloque, la diputada 
Calascibetta, también, hizo planteos muy específicos sobre lo que es la tasa en las viviendas y 
eso ha logrado que -bueno- que si bien va a haber un incremento, tenga eso un tope y eso nos 
permita que ese reajuste que hay que ir haciendo y actualización, sea progresivo y no tenga un 
impacto en las finanzas de los catamarqueños, que pueda generar algunas distorsiones en 
estos momentos de los cuales estaba hablando, adonde hay una situación de recesión.  

Así que básicamente diría que, seguramente como el tema del gas y como algunos 
otros temas que tenemos que analizar durante el próximo periodo, vamos a ir buscando para 
llegar a fines de 2019 con una Ley Impositiva que tenga mayor equidad, que la que vamos a 
sancionar ahora y que seguramente la de hoy tiene mucha mayor equidad que la que 
sancionamos en el 2017. Así que sin otro punto Presidente y el de rescatar el diálogo 
permanente que hemos tenido para analizar esto, adelanto mi voto afirmativo a la Ley 
Impositiva. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias diputado Carlos Molina Olveira. 
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 A consideración del Cuerpo el proyecto en general. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputado Cecilia Guerrero.  
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO-. Sí, señor Presidente. Es para mocionar que se ponga a 
consideración en particular por Capítulos, con indicación a través de Secretaría Parlamentaria, 
del número de artículos que comprende cada uno, que luego de la fórmula de la sanción de las 
leyes, se introduzca al texto la denominación Capítulo I, que ha sido involuntariamente omitido 
en el Despacho y que se tenga presente la reserva efectuada por el Miembro Informante, el 
diputado Aredes, con relación al Artículo 14, que en una de las actividades va a plantear una 
modificación e igualmente con relación a lo que se consigna como Capítulo XI, siguiendo la 
correlación numérica de los Capítulos anteriores, corresponde que ese Capítulo lleve el X. 
Gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputada. 
 A consideración la moción propuesta por la diputada Cecilia Guerrero. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo I, que comprendería los Artículos 1° y 2°. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo II, que comprende los Artículos 3° al 6°. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. DIPUTADO AREDES.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Ricardo Aredes. 
 
SR. DIPUTADO AREDES.- En el Capítulo II, quiero hacer una moción en el Artículo 3°, en el 
último párrafo se puso erróneamente el Impuesto Inmobiliario registrado para el corriente 
ejercicio, no deberá superar en una vez y medio, el impuesto correspondiente al año 2018, 
debería decir: “El Impuesto Inmobiliario resultante para el siguiente ejercicio (…)”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración la reconsideración del Capítulo II. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura de cómo quedará 
redactado el último párrafo del Artículo 3º. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: “ARTÍCULO 3º.- (…) El impuesto inmobiliario resultante para el 
siguiente ejercicio no deberá superar una vez y medio el impuesto correspondiente al año 
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2018, salvo que el impacto tenga su origen en valuaciones de  mejoras o edificaciones de la 
parcela, denunciada por el contribuyente o detectada por la Administración de Catastro”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL. A consideración el Capítulo II, que va del Artículo 3º con las 
modificaciones en el último párrafo, al Artículo 6º. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo III, que comprende el Artículo 7° al 11. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo IV… 
 
SR. DIPUTADO AREDES.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Ricardo Aredes. 
 
SR. DIPUTADO AREDES.- Para proponer una modificación en el Artículo 14, que el código 
24.000, extracción de piedras, arcillas y arena, que se consignó el “1,00” se consigne el “0,75”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura como queda el código 
24.000 del Artículo 14. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: “(…) Código: 24.000. Actividad Primaria: Extracción de piedras, 
arcilla y arena. Alícuota: 0,75 (…)”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo, la moción del diputado Aredes.
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo el Capítulo IV, con las modificaciones 
del Artículo 14, y el mismo comprende desde el Artículo 12 al 17. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo V, que comprende el Artículo 18 al 23. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo VI, que comprende solamente el Artículo 24. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
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Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo VII, que comprende el Artículo 25 al 48. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Capítulo VIII, que comprende el Artículo 49. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Capítulo IX que comprende los Artículos 50 y 51. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Capítulo X que comprende el Artículo 52 al 56. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: ARTÍCULO 57.- De forma. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido media sanción de este Cuerpo, será remitido al 
Senado para su sanción definitiva. 
 Habiendo cumplido con el Plan de Labor, invito a los señores diputados Ricardo Aredes 
y Mónica Zalazar a arriar los Pabellones Nacional y Provincial, respectivamente. 
 
 

- Así se hace - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Siendo la hora 12:25 minutos se da por finalizada y levantada la 
sesión. Muchas gracias. 
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